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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“PRI aprobó alianza con otros partidos políticos” 

 
“Sin tolerancia a resentidos en el tricolor: CDE” 

 
“Reconoce líder del PRI que encuestas no le favorecen” 

 
“Choque múltiple deja dos muertos” 

 
“Indígenas a proceso sin intérpretes” 

 
“Edil de Jaltocán retiene salarios” 

 
“TUZOBÚS AUMENTARÁ A NUEVE PESOS” 

 
“Rebasa aspiración electoral la responsabilidad en Congreso” 

 
“Hacienda y Banxico no frenan al dólar” 

 
“Desvió C. Duarte otros 379 mdp” 

 “El dólar se disparó 20. 15 pesos” 

 
“Se hunde el peso: llegó a $20. 15 por dólar en bancos” 

I N S T I T U C I O N A L 
Cursor en la Noticia, IEEH recibe plataforma electoral del PRI: En el marco del Proceso Electoral Local 

2017-2018 para la renovación del Congreso del Estado, este 26 de diciembre, el Instituto Estatal Electoral de 

Hidalgo (IEEH) recibió la plataforma electoral del Partido Revolucionario Institucional (PRI). La plataforma 

electoral fue entregada a la Consejera Presidenta de este organismo, Guillermina Vázquez Benítez, de manos del 

Presidente del Comité Directivo Estatal del PRI en Hidalgo, José Leoncio Pineda Godos. Les acompañaron: el 

Secretario Ejecutivo de este Instituto electoral local, Jerónimo Castillo Rodríguez; la Secretaria General del PRI, 

Erika Rodríguez Hernández así como el Representante ante el Consejo General del IEEH, José Manuel Escalante 

Martínez, además de integrantes del Comité de Dirección Estatal de dicha fuerza política. (Pie de Foto, IEEH) 

Milenio, Entregan plataforma electoral: (Redacción, pág. 7) 

News Hidalgo, IEEH recibe plataforma electoral del PRI, (Pie de Foto, IEEH) 

Reporte Hidalgo, IEEH recibe plataforma electoral del PRI, (Pie de Foto, IEEH) 

El Informativo, IEEH recibe plataforma electoral del PRI, (Pie de Foto, IEEH) 

El Sol de Hidalgo, No existe hasta el momento coalición partidista para renovación del Congreso 

Local: La presidenta del Instituto Estatal Electoral en Hidalgo (IEEH), Guillermina Vázquez Benítez, informó que al 

momento no hay registro de alguna coalición partidista para la renovación del Congreso local. Declaró lo anterior 

luego de que la dirigencia estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) acudió, anoche, al IEEH para 

registrar su plataforma electoral, en cumplimiento al artículo 25 del Código de Procedimientos Electorales. 

Asimismo, Guillermina Vázquez informó que el sábado 30 de este mes vence el término para que los partidos 

políticos entreguen sus plataformas. Hasta el momento, solo Nueva Alianza y Revolucionario Institucional han 

cumplido con entregar su declaración de principios y programa de acción para contender en los comicios del 

próximo uno de julio. En cuanto al registro de coaliciones, señaló, la fecha límite es el martes tres de enero. 

Entrevistada la funcionaria electoral, declaró que el IEEH vislumbra un proceso electoral tranquilo, con civilidad, 

en estricto apego a la normativa y reglas vigentes, a fin de ofrecerles a los ciudadanos la certeza de que podrán 

acudir a elecciones limpias y transparentes. Destacó la importancia de que la población emita su voto de manera 
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pacífica, luego de razonar precisamente la oferta política de los partidos. También dijo que una de las 

características de la reforma electoral de 2014 permite el trabajo coordinado con el Instituto Nacional Electoral 

(INE), convenio que se firmó en octubre, en temas de organización, de capacitación, entre otros. Comentó que 

existe buena comunicación con la Junta Local del INE. También informó la presidenta del IEEH que con la 

Procuraduría General de Justicia de Hidalgo existe convenio de colaboración a través de la Fiscalía de Asuntos 

Electorales, en materia de capacitación y de prevención de delitos electorales. “El Instituto ya está preparado para 

el proceso. Tenemos por cumplir más de cien fechas calendarizadas”, concluyó. (Jorge Luis Pérez, Ojo 

Política) 

Criterio, Requiere revisión convocatoria de independientes: La gran cantidad de aspirantes que se 

registraron a nivel federal para contender como independientes por la presidencia de la República pudo desgastar 

el ánimo de los ciudadanos a nivel local para postularse como candidatos sin partido a una diputación local. Así lo 

señaló Augusto Hernández Abogado, consejero del Instituto Estatal Electoral (IEE) Hidalgo, quien consideró que 

en futuros procesos electorales habrá que revisar la figura de candidaturas independientes, luego de que el 

organismo no recibió ningún manifiesto de intención. Además, planteó, la autoridad tendrá que analizar los 

requisitos que deben cumplir los ciudadanos previo a obtener su registro como candidatos, a efecto de no 

generarles “cargas excesivas”. “Es un tema que vale la pena revisar y con la experiencia ya de algunas personas 

que han sido electas por esta vía, la candidatura independiente también queda a expensas del desempeño de 

personas que han ejercido el cargo”, observó. Según el servidor público, este esquema de participación “llegó 

para quedarse”; no obstante, aún existen procesos que requieren afinarse; entre ellos, el mecanismo de 

recopilación de apoyo ciudadano. Durante el proceso electoral pasado, recordó Hernández, hubo mayor 

participación de candidatos sin partido, pero en la elección de presidencias municipales, lo cual atribuyó a que 

existe más cercanía de esta figura con la población. “Creo que es el ámbito municipal donde se pueden dar 

elementos importantes en procesos posteriores, porque el nivel de interés en la participación en lo muy local, creo 

que se da de mejor manera”, dijo. Subrayó que en posteriores procesos electorales la difusión de la convocatoria 

para candidaturas independientes podría reforzarse con organizaciones de la sociedad civil. PROCESO. 39 

candidatos independientes se registraron para el proceso electoral de alcaldes en 2016. 1 aspirante resultó 

triunfador: Fernando Cortés, hoy presidente municipal sin partido de Tlanalapa. 18 distritos electorales locales 

tiene Hidalgo; sin embargo, por segunda vez no habrá candidatos independientes. ASPIRANTE. A nivel federal, 

Hugo Sánchez Quiroz recabó 7 mil 117 firmas para contender por esta vía a diputado federal en el distrito II 

Ixmiquilpan. (Yuvenil Torres, pág. 6) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
El Independiente, En PRI Hidalgo, no hay cabida a la simulación: dirigente: Para la elección del próximo 

año no habrá simulación y ley del mínimo esfuerzo, pues han sido factores de derrotas en diversas ocasiones, 

afirmó el dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Leoncio Pineda Godos. Al tomar la 

palabra durante la primera sesión ordinaria de la comisión política permanente del consejo político estatal, el líder 

priista reconoció que el reto de julio del próximo año es monumental. “En este PRI de Hidalgo no permitiremos 

margen alguno a la simulación, omisión o al privilegio de la ley de menor esfuerzo, esto no puede ser de ninguna 

manera”, aseguró. Por lo tanto, los priistas hidalguenses afrontarán las elecciones de manera organizada y 

profesional, además de tener ideas renovadoras. “Es un momento que nos exige ser autocríticos y por ello 

tenemos que decirlo con todas sus letras: la simulación, más que nuestros adversarios, ha sido el factor que nos 

ha derrotado en diversas ocasiones”, reiteró. Pineda Godos consideró que es el momento de reagruparse, de 

plantear nuevos esquemas e impulsar el análisis de propuestas que deben incorporar para enriquecer la forma de 

hacer política. Momento después, en entrevista descartó que su mensaje tenga dedicatoria especial, y manifestó 

que solamente fue un llamado a todos los liderazgos priistas de la entidad. “Nos tenemos que poner las pilas, 

regionalmente en el estado hay liderazgos y los estoy convocando a que nos sumemos a un proyecto de nación. ” 

Al tiempo, consideró necesario prever alguna situación de desunión entre los priistas hidalguenses. Durante la 

sesión ordinaria de la comisión política permanente, Leoncio Pineda reconoció que la mayoría de encuestas para 

la próxima elección federal no favorecen al PRI, situación que le beneficia al partido. “Pues cuando el próximo 

primero de julio triunfemos, de manera indiscutible todos sabrán que el mérito de la victoria se debió al trabajo de 

un gran partido y de cada una de sus trincheras”, sostuvo. Aunque no mencionó nombres, dijo que el testimonio 
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de los servidores públicos hidalguenses de la presente administración federal fue de lo mejor en las particulares 

circunstancias de los últimos años. Aprueban convocatorias: Durante la sesión ordinaria de la comisión política 

permanente del consejo político estatal del PRI, fueron expedidas convocatorias para postular candidatas y 

candidatos a diputadas y diputados locales propietarios. De igual manera, tomaron protesta a Eduardo Ogando 

Mouriño, como contralor general del comité directivo estatal (CDE); a Jonás Reyes Oropeza, como presidente de 

la comisión estatal para la postulación de candidatos y a César Jiménez Ortiz, como presidente de la comisión 

estatal de justicia partidaria. En el acto también se aprobó el proyecto de la Plataforma Electoral para participar 

en las próximas elecciones constitucionales para renovar el Congreso del estado, y la autorización a la dirigencia 

para realizar coaliciones con otros partidos políticos. (José Manuel Martínez, pág. 5) 

Plaza Juárez, “No a la simulación”: Leoncio Pineda Godos: (Oscar Pérez Cabrera, pág. 6 A) 

Capital, Están por designar a candidatos priistas: (Sergio Juárez, pág. 6) 

Criterio, Sin tolerancia a simulación: (Emanuel Rincón, pág. 4) 

Crónica, Exige LPG dejar la simulación, (Rosa Gabriela Porter, pág. 5) 

El Sol de Hidalgo, PRI aprobó alianza con otros partidos políticos: La Comisión Política Permanente del 

Partido Revolucionario Institucional (PRI) Hidalgo aprobó ir en alianza con otros partidos políticos afines para el 

proceso de selección y postulación de candidatos a diputados y diputadas locales por el principio de mayoría 

relativa. Posteriormente el dirigente estatal, Leoncio Pineda Godos, arengó a su militancia a evitar las 

simulaciones de trabajo. “La simulación es lo que nos ha derrotado en procesos electorales pasados, por eso no 

permitiremos margen alguno de esfuerzos menores. Este es momento de reagruparnos. Somos un partido de 

ideas, no de gritos”, pronunció. Asimismo, en la sesión de trabajo del Consejo Político Estatal, realizada anoche en 

el PRI de Hidalgo, se aprobó el proyecto de Plataforma Electoral con que participará ese instituto político en las 

próximas elecciones constitucionales, el uno de julio de 2018, para renovar el Congreso del Estado. Desahogaron 

una agenda de 15 temas los integrantes de la Comisión Política Permanente, entre quienes figuraron Nuvia 

Mayorga Delgado, Víctor Velazco, Carolina Viggiano Austria, María Luisa Pérez Perusquía, Jorge Márquez, Adriana 

Flores Torres, Erick Pérez, Roberto Pedraza, Jesús Pliego, Antonio Lechuga, César Jiménez, Pedro Luis Noble y 

Regina Meneses Zarco, entre otros. Eligieron al contralor del partido, Eduardo Ogando Mouriño, así como a los 

presidentes e integrantes de las comisiones Estatal de Justicia Partidaria y para la Postulación de Candidaturas, 

César Jiménez Ortiz y Jonás Reyes Oropeza, respectivamente. Además, se autorizó la creación de diversas áreas 

de burocracia partidista de carácter permanente y transitorio. En su intervención, el presidente del PRI, Leoncio 

Pineda, reconoció que, al día de ayer, diferentes encuestas no los favorecen en la intención del voto. No obstante, 

indicó: “Y qué bueno, porque cuando triunfemos, será gracias a nuestro trabajo día tras día”. Posteriormente en 

entrevista con reporteros, manifestó que aún no hay definiciones en el tema de las coaliciones, pues tienen hasta 

el tres de enero para registrarlas, empero, hay pláticas avanzadas con Nueva Alianza, Verde Ecologista y también 

con Encuentro Social. A EL SOL DE HIDALGO le respondió que para recuperarse en las encuestas deberán 

aplicarse territorialmente, saliendo por el voto crítico, el autocrítico y el que no tienen, dándole su espacio a la 

militancia y a su voto duro. 15 temas de una agenda fueron desahogados por integrantes de la Comisión Política 

Permanente. (Alma Leticia Sánchez y Jorge Luis Pérez, pág. 1 y 8 A) 

El Sol de Hidalgo, El PRD será respetuoso para definir candidaturas: El presidente del Comité Ejecutivo 

Estatal (CEE) del PRD en Hidalgo, Manuel Hernández Ba-lino, anunció que su partido será muy respetuoso en la 

definición de candidaturas, sobre todo en lo que concierne a la paridad de género y juventud. Con la salida de la 

coalición de Movimiento Ciudadano, dijo, tendrán que recomponer la definición de los distritos electorales, entre 

PRD y PAN, como Frente Ciudadano. "Un asunto que no. será difícil resolver, porque hay coordinación y diálogo 

con Acción Nacional', in-dicó. Destacó que lo importante es poder cumplir con la cuota de equidad de género que 

establece la ley electoral, para dar lugar también al sector juvenil. En cuanto a poder dar prioridad a las nuevas 

generaciones, Hernández Badillo comentó que su desempeño al frente del instituto político es y será neutro, 

institucional. "A lo que me refiero es que no, voy a ser yo quien califique o des-califique a quienes deseen partici-

par para obtener una candidatura. El proceso será abierto, con la misma posibilidad para todos', señaló. También 

anunció que será respetuoso de los distritos que encabece el Partido Acción Nacional, porque de lo que se trata 

es de su-mar. Reconoció que la contienda, en Hidalgo, será intensa. No solamente por los candidatos, partidos o 

coaliciones, afirmó, sino por lo que representa el esta-do a nivel nacional. "Es de las pocas entidades don-de no 

ha habido alternancia en el gobierno'; pronunció. En cuanto a las diputaciones, dio a conocer que apuestan a 
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ganar los 18 distritos electorales. Nadie participa, dijo, para per-' der. "El objetivo es poder ganar al menos 13 de 

los 18 distritos, con la construcción del Frente Ciudadano por Hidalgo', sostuvo. Finalmente, mencionó que des-

conoce las razones por las que el Partido Movimiento Ciudadano (MC) abandonó la coalición. "Eso se lo tienen que 

explicar ellos, no nosotros. Y si fue bueno o malo, pues los resultados serán los que den la razón a quien la 

tenga', concluyó. Francisco Hernández, Ojo Política) 

Capital, Tema abierto, salida de MC del frente: PT: Luego de que el lider del Movimiento Ciudadano 

anunciará que abandonarán la coalición "Por Hidalgo al Frente", Arturo Aparicio Barrios dirigente el Partido del 

Trabajo consideró que no es un tema definitivo. "El periodo de coaliciones aún no concluye, no todo se ha 

terminado de escribir", puntualizó el dirigente Aparicio Barrios. Al cuestionarle si después de la salida de 

Movimiento Ciudadano de la coalición vigilarán que los recursos universitarios no sean canalizados a dicho 

instituto, respondió que no es un tema que les interese. "Ellos traen su proceso de construcción partidaria y 

tienen aliados en organizaciones sociales, organizaciones educativas, a nosotros no nos tocaría revisar ese tema", 

compartió el petista. El líder del partido destacó que el único interés que tienen es ganar la presidencia de la 

República con Andrés Manuel López Obrador. Por otra parte, señaló que el partido de la estrella realizará un 

análisis sobre la alianza a nivel local, porque, "a nivel federal los que toman las decisiones son las dirigencias 

nacionales". "Está pendiente el tema de la coalición por el planeamiento del Encuentro Social de no ir a la alianza 

en Hidalgo", comentó. "La ventaja o desventaja para cualquier otra de las coaliciones como la que pudiera ser la 

de PRI con sus aliados y la de Morena está en verse los resultados, porque obviamente el convenio de alianza 

puede ser modificado, todavía no se termina de escribir la historia en la mayoría de las coaliciones. Resaltó que el 

PT lo que busca es obtener una fracción legislativa y un porcentaje importante de sufragios. Aparicio Barrios 

adelantó que en el estado el partido tiene la intención de conformar la alianza con Morena, situación que se podrá 

definir el 3 de enero y en donde buscarán encabezar el distrito III. "Entiendo que el PES no le interesa, sin 

embargo, tendré una plática fraterna con Daniel Andrade para hacer el máximo esfuerzo de ir con  

Morena en los diputaciones locales", puntualizó. Por último, añadió que este día abrirán el proceso de registro de 

candidatos, el cual se mantendrá abierto hasta el 31 de diciembre. (Ivet Pasquel, pág. 6) 

Criterio, Panista dice que trabajará por Morena: El diputado panista Humberto Cortés Sevilla, quien 

representa al distrito Pachuca Poniente, apoyará en el proceso electoral 2017-2018 al Movimiento Regeneración 

Na-cional (Morena). Así lo dio a conocer el legislador, quien apenas el 3 de octubre tomó protesta luego de que 

Miguel Ángel Uribe Vázquez solicitara licencia por tiempo indefinido a la LXIII Legislatura. En entrevista con 

Criterio, el funcionario, quien forma parte del grupo del exdirigente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 

Educación (SNTE) Sección XV Moisés Jiménez Sánchez, detalló que apoyará al partido de Andrés Manuel López 

Obrador en el actual proceso comicial, en el que se elegirá a presidente de la República, senadores y tanto 

diputados federales como locales. Cortés Sevilla puntualizó que aún no ha hablado de manera formal con el 

coordinador de su bancada, Luis Baños Gómez; sin embargo, en reuniones con la fracción legislativa ya lo ha 

expresado abiertamente, aseveró. El diputado local aseguró a Criterio que, hasta el momento, no planea 

renunciar a la representación de Acción Nacional (PAN) y adherirse a la fracción de Morena en el Congreso 

estatal, por lo que seguirá con la bancada hasta septiembre de 2018. El panista, quien actualmente preside la 

Comisión del Trabajo y de octubre a diciembre presentó siete iniciativas, detalló que es parte del grupo político 

que encabeza Jiménez Sánchez, denominado Movimiento de Bases. El exdirigente de la Sección XV fue nombrado 

coordinador de Estructura y Redes Políticas de Morena. En el proceso pasado el grupo se alió al PAN. (Marisol 

Flores, pág. 4) 
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Criterio, Candidatas del PRI serán capacitadas vs violencia política: El Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) impartirá cursos sobre violencia política a quienes sean candidatas por el tricolor, pues, pese a 

los avances legales, este tipo de agresión aún no es identificado, aseveró Erika Rodríguez Hernández, secretaria 

general del instituto. De acuerdo con la también diputada federal, el pasado 15 de diciembre la cámara baja 

aprobó reformas para reconocer y sancionar la violencia política de género, pero se podrán aplicar hasta pasadas 

las elecciones del próximo año (primero de julio 2018). “Se aprobó el último día de sesión, de último momento. 

Fue una lucha de todas las mujeres de todas las fuerzas políticas de la LXIII Legislatura. Hoy reconozco a todas 

ellas. Pensamos que de último momento este avance en paridad se nos caía porque tenemos que desmantelar lo 

que traen los hombres y mujeres en la cabeza”, agregó. Indicó que se debe legislar en diferentes ordenamientos 

jurídicos en el estado, como el Código Electoral, pues si bien no aplicará en el actual proceso, se debe incidir en 

que la violencia política no sea una práctica cotidiana en el ejercicio político. “Todas las mujeres priístas deben 

estar informadas (sobre) qué es la violencia política, se verá con el instituto de capacitación del PRI, entonces 

vamos a tener talleres y platicas. Es muy importante que estén informadas para que tomen las mejores 

decisiones”, añadió. Entre las principales modificaciones que la Cámara de Diputados federal llevó a cabo se 

establecen, en la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, las conductas consideradas 

como violencia política en razón del género. Además, se integran y dan facultades al INE para formar parte del 

Sistema Nacional para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres; asimismo, la Ley 

General de Instituciones y Procedimientos Electorales y la Ley General de Partidos Políticos establecen la 

obligación a todos los partidos políticos de garantizar a las mujeres militantes sus derechos político-electorales. 

PIDEN CLASIFICARLA COMO AGRAVANTE. En Ley General en Materia de Delitos Electorales se ordena que 

cualquier acto de violencia política contra las mujeres sea considerado como un agravante de delito electoral. 

VIOLENCIA . 156 casos de violencia política contra las mujeres detectó, entre 2012 y 2016, la Fiscalía 

Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade). 92 de éstos ocurrieron en 2015; 60 en 2016; tres 

en 2012; uno en 2013, y ninguno en 2014. (Marisol Flores, pág. 5) 

Milenio, Reconoce líder del PRI que encuestas no le favorecen: El presidente del Comité Directivo Estatal 

del Partido Revoluciona-rio Institucional en MITA Hidalgo reconoció que "las encuestas no le favorecen al tricolor", 

por lo cual tendrán que trabajar fuerte ya que la de 2018 será una elección bastante complicada que definirá el 

rumbo del partido y no sólo a nivel local. El líder priista refirió que no se esperan tener divisiones al interior del 

partido pero estarán atentos en caso de que se pudiera presentar algún tipo de sublevaciones dentro del tricolor, 

"regionalmente en el estado hay muchos liderazgos y tenemos que integrarnos a un proyecto de nación; no hay 

división pero hay que preverla". Por otro lado, informó que la posible coalición entre los partidos Revolucionario 

Institucional (PRI), Nueva Alianza (Panal) y el Verde Ecologista de México (PVEM) sigue en pláticas para definirse 

ya que la fecha límite para registrarla ante el IEEH es el 3 de enero. Dijo que siguen en pláticas con ambos 

partidos en busca de definir cómo es que se podría generar está alianza para el proceso electoral 2017-2018. De 

esta forma, agregó, se permitirá formar una coalición fuerte y en cuanto sea definida esta misma sería anunciada 

por los dirigentes de cada partido una vez alcanzados los acuerdos pertinentes. Dijo que este trabajo será 

únicamente para fortalecer al instituto político, por ello mediante la primera sesión de la Comisión Política 

Permanente del PRI a nivel estatal se aprobó por unanimidad que el tricolor pueda generar las alianzas y 

coaliciones pertinentes para afrontar el proceso electoral local donde se renovará el Congreso del estado. En otro 

tenor durante la sesión de esta Comisión Política se aprobó el inicio de los trabajos para emitir la convocatoria 

para el registro de candidatos para las diputaciones locales en el proceso electoral 2017-2018. Los perfiles que se 

registren para este proceso, agregó el político local, deberán ser evaluados mediante exámenes para garantizar a 

los mejores candidatos a competir por un puesto en el Congreso Local. "Nunca se han regalado candidaturas, 

debemos evaluarlos para garantizar los mejores perfiles para la elección y estaremos pendientes de las 

evaluaciones de cada uno de los aspirantes", finalizó Pineda Godos. Garantizan la paridad de género. Debido a los 

lineamientos que fueron aprobados por el Instituto Electoral del Estado de Hidalgo (IEEH) para garantizar la 

paridad de género en las candidaturas para los diputados locales para el proceso electoral el, Partido 
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Revolucionario Institucional en la entidad buscará tener candidatos que cubran estos lineamientos, aseguró el 

dirigente del tricolor en el estado, Leoncio Pineda Godos. Detalló que se llevan trabajando en estos temas cerca 

de tres semanas para tener estos temas en cuenta al momento de la designación de los candidatos, lo cual refirió 

no generará complicaciones en el proceso electoral local. Reiteró que en el estado no habrá cabida a la simulación 

electoral, ya que ha sido el principal motivo por el cual el tricolor ha perdido algunas elecciones en el pasado. "El 

reto del próximo julio del 2018 es monumental, todos los sabemos, México tiene ante si la posibilidad de dar el 

estirón definitivo o de llegar a una época de crudillos. El reto es serio y en Hidalgo debemos tener presente esto, 

creemos en la utilidad y en el compromiso de escuchar a cada expresión del priismo y no sólo para ganar 

elecciones y que nos decidamos para hacer un mejor partido", dijo el dirigente priista. (Teodoro Santos, pág. 

7) 

C O N G R E S O 
Crónica, ¿Se irán si las condiciones lo permiten?; aspiraciones: Recibió el Congreso, dos solicitudes de 

licencia en este año de igual número de diputados; sin embargo, se prevé que en los primeros meses de 2018 

lleguen algunas más, esto debido a los comicios que habrán de desarrollarse ese año. El primero en salir fue el 

legislador de Acción Nacional (PAN) Miguel Ángel Uribe Vázquez, quien dejó el cargo en septiembre pasado, bajo 

el argumento de tener un convenio con su suplente: para estar al frente del cargo un año cada quien. Como 

segundo aparece el también representante del partido “azul”, Cipriano Charrez Pedraza, a quien el pasado 14 de 

diciembre le fue aprobada la solicitud que presentó por tiempo indefinido, pues se perfila como un aspirante a 

una diputación federal por el Distrito II, con cabecera en Ixmiquilpan. De hecho pese a tener la diputación local 

por esta cúpula, en esta ocasión contenderá bajo el cobijo del Partido de la Revolución Democrática (PRD), con el 

cual buscará el cargo de legislador federal, pues ya obtuvo el registro en dicho instituto político. Las aspiraciones 

del también exedil de Ixmiquilpan constan en la cédula de notificación ACU-CECEN/020/DIC/2017 de la Comisión 

Electoral del Comité Ejecutivo Nacional (CEN), la cual cuenta con las solicitudes de registro de los aspirantes a 

diputados federales del sol azteca por el principio de mayoría relativa. Cabe mencionar que el “sol azteca” se hará 

acompañar del PAN en las elecciones del próximo año, bajo la coalición “Por México al Frente”, de la cual 

Movimiento Ciudadano también era parte; pero el pasado lunes anunció que ya no estaría en la alianza. 

DISTRITO I HUEJUTLA. En el Distrito I, con cabecera en Huejutla, suenan al menos tres nombres de diputados 

locales, quienes en caso de resultar favorecidos, deberán solicitar licencia en los primeros días del próximo año. El 

primero de ellos por el PRD, es el diputado de representación proporcional Marco Antonio Ramos Moguel, quien 

es originario de la Huasteca. Otro representante que también es de Huejutla es Daniel Andrade Zurutuza, quien 

contendería por el mismo cargo; pero en representación del Partido Encuentro Social (PES), del cual es dirigente 

actualmente. En este caso el legislador anunció hace unos días que solicitará licencia a finales de marzo, pues fue 

parte de los acuerdos de las mesas políticas de la reforma en materia electoral, pese a no estar contemplado en la 

ley. Indicó que a pesar de que en la Reforma Electoral no establece que los diputados que deseen reelegirse, 

deban solicitar licencia fue un acuerdo entre los dirigentes de los partidos políticos, con la finalidad de que exista 

una cancha pareja para la contienda de 2018. Al cuestionarlo sobre la posibilidad de reelegirse como diputado 

local o buscar una diputación federal, indicó que por el momento no lo tiene contemplado, la licencia será para 

enfocarse en las actividades partidistas y no descuidar su trabajo como legislador, por lo cual su suplente se hará 

cargo de la agenda legislativa de Encuentro Social; sin embargo tampoco descartó la posibilidad de estar en las 

boletas de la elección del 1 de julio próximo. Finalmente, Mariana Bautista de Jesús, también podría perfilarse 

como aspirante por el Acción Nacional; sin embargo su trayectoria política es poca, pues sólo cuente con el cargo 

de diputada local, al cual llegó por la vía plurinominal y bajo el apoyo del grupo político de su papá, Alejandro 

Bautista, quien fue presidente municipal en Tlanchinol, por el partido azul; pero desde que dejó el cargo no 

cuenta con más representaciones populares. DISTRITO II IXMIQUILPAN. Además del mencionado Charrez 

Pedraza, la presidenta de la Junta de Gobierno del Congreso María Luisa Pérez Perusquía y la coordinadora de la 

bancada del “sol azteca”, Margarita Ramos Villeda, también podrían buscar la candidatura para este distrito, pero 

por el Partido Revolucionario Institucional y la cúpula “amarilla” respectivamente. DISTRITO III ACTOPAN. En 

lo que respecta al Distrito III, Ernesto Vázquez Baca está interesado en conseguir la candidatura del “tricolor”; sin 

embargo, tras el descarte de Miguel Ángel Osorio Chong, como candidato presidencial, sus aspiraciones se 
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podrían ver frustradas y tendría que conformarse con la reelección como diputado local por un periodo más; esto 

en caso que su partido lo vuelva a proponer. Simey Olvera Bautista, diputada local de representación proporcional 

del PRD, también suena entre los nombres para buscar una candidatura federal; aunque su partido no fue quien 

se lo propuso, sino el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). Desde agosto pasado surgieron rumores, 

de que la legisladora podría renunciar al partido amarillo y sumarse a la filas de Morena; no obstante en su 

momento lo desmintió, aunque sí aceptó que recibió una propuesta del partido de Andrés Manuel López Obrador; 

pero no confirmó si la aceptaría. DISTRITO IV TULANCINGO. Luis Alberto Marroquín Morato, quien llegó a la 

LXIII Legislatura por el Partido Verde Ecologista de México, por la coalición con el PRI y quien es conocido como 

un diputado “sandía”, se encuentra en las consideraciones para buscar la candidatura de este distrito, al igual que 

Marcelino Carbajal Oliver de Nueva Alianza. Ambos perfiles, formarían parte de la lista de aspirantes de una 

posible coalición entre el PRI, Nueva Alianza y el Verde Ecologista de México. DISTRITO V TULA. Marcela Vieyra 

Alamilla y Santiago Hernández Cerón, del PRI y PAN, respectivamente, son otros de los legisladores locales que 

podrían saltar a la diputación federal. El segundo tendría el apoyo de su hermano Asael Hernández Cerón, quien 

es dirigente del PAN en Hidalgo; sin embargo, existe un convenio de coalición con el PRD y además se tienen que 

cumplir con la paridad de género. DISTRITO VI PACHUCA. En este distrito la única diputada de la cual suena el 

nombre para encabezar la candidatura es Gloria Romero León del “blanquiazul”; aunque también se perfila como 

una posibilidad para el Senado. DISTRITO VII TEPEAPULCO. Mayka Ortega Eguiluz y Canek Vázquez Góngora, 

son dos de los posibles aspirantes para este distrito por el PRI, pero tendrán que esperar que la cúpula partidista 

decida quienes los representarán en las elecciones del próximo 1 de julio. Ambos perfiles trabajan desde hace 

meses para saltar a la candidatura y estar en las boletas; pero aún no existen definiciones. En total, 15 diputados 

locales están interesados en buscar otra candidatura y dejar los cargos para los que fueron electos en 2016; pero 

ninguno de ellos confirmó o desmintió los rumores. (Jocelyn Andrade, pág. 3) 

P L A N O   E S T A T A L 
El Independiente, Fayad, quinto en evaluación de gobernadores: El Ejecutivo estatal Omar Fayad 

Meneses se colocó en el quinto sitio en la Encuesta de Evaluación Nacional de Gobernadores de México con un 

53. 2 por ciento de aprobación, por el 46. 8 restante opinó lo contrario, de acuerdo con el estudio realizado por 

Arias Consultores para Revista32. La encuesta, correspondiente a diciembre, detalla que el promedio de 

aprobación de los gobiernos estatales es de 32. 4 por ciento, 3. 6 menos desde la última evaluación realizada, por 

lo que se mantienen en una baja calificación. El gobernador de Jalisco Aristóteles Sandoval se posiciona en primer 

lugar de aprobación nacional con 59. 8 por ciento, seguido de Francisco García Cabeza de Vaca, de Tamaulipas, 

con el 54. 9 y por décimas de diferencia Rolando Zapata Bello en Yucatán, con 54. 3 por ciento. En el quinto 

puesto aparece el hidalguense Omar Fayad, con un 53. 2 por ciento de aprobación. El 18. 9 por ciento encuestado 

contestó que le era indiferente y el 27. 9 desaprobaba su gestión. En el rubro de “sí voté y no me arrepiento”, 55. 

5 por ciento estuvo de acuerdo, por el 15. 5 que se arrepintió de su decisión y el 29. 1 por ciento que dijo que no 

votó por Fayad. Los gobernadores que tuvieron el saldo más negativo en la encuesta son Arturo Núñez Jiménez, 

de Tabasco, con 7. 2 por ciento de aprobación; Francisco Vega Elizondo, de Baja California, con 9. 7; y Graco 

Ramírez Garrido, de Morelos, con 11. 1 por ciento. Otro de los mandatarios que reprobó fue Alfredo del Mazo, con 

25. 9 de aprobación, y una tendencia de 60. 7 por ciento que manifestó que no votó por él. (Redacción, pág. 4) 

Crónica, Otro muerto por influenza en Hidalgo; último corte: De acuerdo con el informe de la Secretaría 

de Salud del Gobierno Federal (Ssa), Hidalgo registró el deceso de otra persona por influenza; el caso fue en un 

hospital de Tula de Allende. El informe de epidemiología indicó que la entidad registra un total de 380 casos de 

enfermedades de transmisión infecciosa (ETI), de las cuales 12 son casos de influenza y ay son dos muertos por 

esta enfermedad. Remarcó la Ssa que los grupos etarios con mayor nú-mero de casos de este padecimiento son 

personas mayores de 60 años, niños de uno a nueve años y jóvenes de 20 a 29 años. Destacó que según las 

estadísticas de este año, se registra un incremento de esta enfermedad en un 14. 9 por ciento (%); a la fecha 

contabiliza 5 millones 341 mil 782 casos. Respecto a las enfermedades de neumonía y bronconeumonía, éstas 

tienen un decremento de 14. 4 %, es decir en 2016 se registraron 31 mil 318 casos y en este año se tienen 26 

mil 795 padecimientos. La Secretaría de Salud del estado (SSH) hizo un llamado a la población para que acuda a 

vacunar a los niños de seis meses a cinco años de edad, personas mayores de 60 años. Así como las 

embarazadas, personal de salud, pacientes con enfermedades pulmonares, obesidad, enfermas del corazón, 
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diabetes, VIH-SIDA o cáncer, la dosis es gratuita. Las clínicas y hospitales de la dependencia estatal otorgan el 

servicio a la población, en Hidalgo se tienen cerca de un millón de dosis para atender a la gente que lo requiera. 

(Redacción, pág. 4) 

Síntesis, Van dos muertes por la influenza: (Edgar Chávez, pág. 3) 

Capital, Escasean intérpretes para defensa indígena: La falta de intérpretes certificados para cubrir las 364 

variantes lingüísticas que hay en México impide que la mayoría de los indígenas sujetos a proceso tengan una 

defensa adecuada, pues según un estudio de la ONU apenas 10 por ciento de ellos cuentan con esa garantía, dijo 

Elia Avendaño Villafuerte, asesora de la Dirección General de Estudios, Promoción y Desarrollo de los Derechos 

Humanos de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Eso nos deja en un ámbito muy amplio de 

indefensión de las otras personas que no tuvieron oportunidad de intérprete en su procedimiento o el intérprete 

no fue el adecuado. Es decir, sí hubo una persona con lengua indígena, pero no necesariamente de la variante 

específica de la persona que está sujeta a proceso”, comentó. Entrevistada tras impartir un taller a magistrados y 

jueces del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Hidalgo (TSJEH), la académica expuso que el Instituto 

Nacional de Lenguas Indígenas (Inali) tiene 480 intérpretes certificados o acreditados, pero el número de lenguas 

a las que hace referencia son apenas 60. Es decir, no podemos meternos a fondo en todas las lenguas porque la 

complejidad de la regionalización es muy basta y además tenemos la problemática de la migración. Las lenguas 

son de los hablantes. Si un hablante se mueve lo hace con su lengua, no se queda en un territorio específico, y 

como la Ley General de Derechos Lingüísticos habla de la obligatoriedad del uso de la lengua en ámbitos públicos 

y privados, las personas que imparten justicia tienen que allegarse de los intérpretes en cualquier lugar donde 

estén”, dijo. Por ello consideró que aún es desigual el mecanismo de garantía institucional de los intérpretes para 

hacer frente a la demanda del servicio para garantizar los derechos indígenas. Sin embargo, resaltó que en 

muchos casos los juzgadores están emitiendo resoluciones de avanzada en materia de derechos humanos, 

“porque están usando las herramientas del control de convencionalidad, del análisis del bloque de 

constitucionalidad y llegan a lo que realmente el Poder Judicial ha querido siempre: la justicia pronta y expedita”. 

Avendaño Villafuerte subrayó la importancia de fortalecer la promoción de derechos y también de identificar las 

principales problemáticas que enfrentan los titulares de los órganos jurisdiccionales, como es el caso del acceso 

de los indígenas a un intérprete, pues “no está claramente señalada una instancia” que se encargue de esta 

tarea. La asesora de la SCJN indicó que, mientras anteriormente los indígenas incurrían en delitos como 

homicidios, lesiones, robo o abigeato, hoy la mayor cantidad de personas sujetas a proceso están relacionadas 

con el narcotráfico, principalmente el transporte de sustancias ilícitas que muchas veces desconocen. 

(Redacción, pág. 8) 

Síntesis, Indígenas a proceso sin intérpretes, (socorro Ávila, pág. 2) 

Plaza Juárez, Faltan intérpretes para indígenas sujetos a proceso: asesora de la SCJN, (Redacción, 

pág. 5 A) 

Criterio, Faltan intérpretes para indígenas sujetos a proceso: asesora de la SCJN (Redacción, pág. 

13) 

Crónica, Impide falta de intérpretes certificados defensa adecuada para los indígenas, (Alberto 

Quintana, pág. 9) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto…Navaja de doble filo: Ayer el Consejo Político Estatal del PRI votó por los 

trabajos rumbo a la elección de 2018 tanto en proceso federal como estatal, en donde –de acuerdo a varios de 

los participantes-se perfilan alianzas con el Partido Verde y Nueva Alianza, e incluso (a nivel local para diputados 

hidalguenses) con Encuentro Social. Lo anterior representa un escenario poco usual ya que podría darse 

(jurídicamente es viable) el registro de una alianza tradicional como la del PRI-PVEM-Panal y una con el PES, 

quien a nivel federal va con Morena y el PT. Es viable porque en anteriores procesos y en estados como 

Zacatecas, por ejemplo, el propio PT se ha aliado con Nueva Alianza y el PRI para presidencias municipales y 

gubernatura, mientras que a nivel nacional lo ha hecho con Andrés Manuel López Obrador, casi siempre por lo 

menos durante los últimos 10 0 15 años. En Hidalgo sería un tema de revisión por parte de las autoridades 

electorales como la Junta Local del INE y el Consejo General del IEEH, además de esperar a que los involucrados 

pudieran ingresar algunos juicios de inconformidad o de protección de derechos políticos ante el Tribunal 
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Electoral. Lo curioso será ver, de aprobarse la navaja de doble filo pesista, el hecho de cómo y quiénes serán los 

representantes de la dirigencia estatal del PES para organizarse, acudir a juntas y hacer campaña tanto con el PRI 

como con Morena. Me imagino a los coordinadores del PES entregando promovidos y cuentas a la dirigencia del 

tricolor por la mañana, en labor política para la elección al Congreso local; y por la tarde, acudiendo a los cuartos 

de guerra de la alianza Morena-PT para ver lo pertinente a las campañas para diputados federales, senadores y 

Presidente de la República. Suena a disparate pero hay quienes ven esa posibilidad en Hidalgo; sobre todo por la 

afrenta, pequeña revolución interna, que comenzaran los miembros del PES estatal en contra de la determinación 

de su líder nacional, semanas atrás, de aliarse con Andrés Manuel López Obrador. Tampoco es que sin ellos ni el 

PRI ni Morena puedan hacer o dejar de operar cosas; pero el hecho de dar un mensaje de distracción o confusión 

–pensando mal siempre, de que uno quiere infiltrarse en el grupo del otrosuena muy al estilo de la política 

hidalguense. Por eso es que se lee viable y posible el que el PES tenga dos alianzas en la entidad. Por otro lado, 

el priismo local ayer puso sus barbas a remojar y coincidieron en que, primero, no van arriba en las encuestas, y 

segundo, que deben ser autocríticos si quieren preservar Los Pinos en 2018, así como estados, municipios, 

distritos y demás puestos en juego para las votaciones. (Eduardo González, página 06) 

Capital Hidalgo-Por Sentido común… Movimiento Ciudadano y la gula política: Sin que inicien todavía 

las campañas ) electorales, de los que aspiran a convertirse en presidente de la República, investirse como 

senador o percibir una jugosa dieta como diputado federal o local, las diferencias ya iniciaron entre los partidos. El 

autodenominado Frente Ciudadano, que finalmente nada tuvo de ciudadano, se convirtió en la plataforma 

perfecta, para que el "cerillo", como dicen a Ricardo Anaya, "agandallara" a sus aliados con la candidatura 

presidencial. Así como sucedió con el queretano panista, los dirigentes de los partidos "grandes" hicieron lo mismo 

con la repartición de candidaturas a curules y escaños, por ello es que en Hidalgo, Movimiento Ciudadano, 

franquicia electoral a cargo del Grupo Universidad, decidió romper con el frente, abandonar el proyecto común y, 

buscar por esa vía, el acceso a espacios de representación. Inicialmente, los líderes del frente opositor a Andrés 

Manuel López Obrador y al Partido Revolucionario Institucional, determinaron que en Hidalgo, sólo uno de los 

siete distritos, sería abanderado por el también conocido como Movimiento Naranja. Esa decisión de ninguna 

forma gustó al de Acaxochitlán, que es por ahora el líder fáctico de Movimiento Ciudadano. Era de esperarse que 

su "gula" politica, le llevaría a exigir más espacios dentro del frente opositor, algo que no gustó ni permitieron los 

dirigentes de los partidos de la Revolución Democrática y de Acción Nacional. Más claro, ni Asael Hemández, ni 

José Guadarrama, lideres reales de los blanquiazules y los aurinegros, permitirían margen mayor a Gerardo Sosa, 

pues de haber cedido, su fortaleza al interior del frente habría sido vulnerada, con la consecuente pérdida de 

espacios en campaña. Así, al acotara Sosa, es que los lideres panistas y perredistas leyeron las implicaciones, no 

rumbo a la elección, sino los números que ésta arroje y las consecuentes diputaciones plurinominales, que 

posiblemente logren tras la contienda. Más claro, como PAN y PRD saben que la fuerza de Movimiento Naranja es 

la más baja de todas las expresiones políticas, es que obligaron a su concesionario en Hidalgo a hacer un trabajo 

real e intentar ganar representaciones "con el sudor de su frente". Sin embargo, lo grave no radica en la disputa 

intema que libran los mercenarios de la democracia, el problema real, estriba en la corrupción que podría 

generarse en los días por venir. Porque nada, absolutamente nada, garantiza que la Autónoma de Hidalgo vaya a 

ser utilizada como "caja chica" de Movimiento Ciudadano, con el fin, insisto, de saciar la "gula" política del Grupo 

Universidad. (Edmundo Pineda, página 03) 

Crónica-Balcón Político… El Moisés que salió del PAN y se volvió Moreno: Definitivamente en política no 

se puede hablar de congruencia entre el decir y el hacer, ni de la solidez de los principios, sino del pragmatismo y 

del interés personal que se antepone al bienestar colectivo, por el simple afán de poder. Ejemplos tenemos hoy 

más que nunca, viendo alianzas de partidos antes antagónicos, otros que no pintaban en la escena y los inflaron 

artificialmente para convertirse en esquiroles, otros más que con su raquítica presencia intentan aliarse a sus 

antes enemigos con el sólo propósito de alcanzar más espacios de poder en cargos de elección popular. El 

Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), que antes parecía ser el único congruente y la única opción para 

la gente que só-lo es utilizada en tiempos electorales, comprada su voluntad con despensas, bultos de cemento, 

varilla y otros enseres de bienestar inmediato y único, también ha entrado en esa danza de alianzas absurdas e 

incongruentes. Ha abierto, además, sus puertas a todos aquellos "hombres y mujeres buena fe", según ha 

pregonado su precandidato presidencial, Andrés Manuel López Obrador, y en esa lógica ha aceptado en sus filas a 

priistas, panistas, perredistas y ciudadanos sin partido. Aquí en Hidalgo, llama la atención del ingreso al proyecto 
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de Ló-pez Obrador, del exsecretario general de la sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 

Educación (SNTE), Moisés Jimé-nez Sánchez, quien desde los años 80 luchó por democratizar al sindicato que 

luego, por casi dos dé-cadas controló por sí y por interpósita personal. Fue diputado federal del PRI, luego 

controló el Panal y el sindicato al mismo tiempo, se convirtió en el pizarrón espiritual de sus sucesores, Alejandro 

Soto Gutiérrez y Mirna García López, hoy evadida de la justicia, para convertirse, Moisés, en coordinador de 

logística y redes sociales. Hoy el pasado de personajes cuestionados por su actuar, parece quedar en el olvido. 

(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-Malas Palabras… Y a ellos ¿Quién los defiende?: Justo cuando el robo de combustible en Hidalgo 

se está convirtiendo en asunto de todos los días, cuando las camionetas con bidones aparecen calcinadas un día 

si y otro también, cuando el enfrentamiento entre delincuentes y autoridades se hace más intenso y en ocasiones 

mortal, siempre hay algunos personajes que se la están rifando para intentar contenerlo. Y es que el huachicoleo 

es cosa seria. En Puebla y Tlaxcala por ejemplo se han visto escenas en verdad preocupantes donde el robo es 

tan des-carado que los delincuentes una vez que saquearon el hidrocarburo dejan que el derrame para que 

lleguen los vecinos y como limosna les dejen que se lleven algunas cubetas de gasolina o cualquier otro 

combustible que es transportado por los duetos, sin que les importe dejar contaminación y un potencial riesgo de 

explosión que pone en peligro a la comunidad. Según datos de la Secretaria de Seguridad Pública se han 

localizado más de 700 tomas clandestinas de las cuales alrededor de 40 tuvieron derrame y 20 con incendio, con 

las implicaciones económicas y sociales que representa este delito tan redituable para los huachicoleros. Y lo que 

ya se ha convertido en una práctica común donde hay doble saqueo, uno por los huachicoleros y otro por la 

comunidad que con el argumento de que el petróleo es de los mexicanos, entonces lo consienten y hasta lo 

justifican, lo cierto es que estos robos aún no llegan del todo a Hidalgo y digo que no del todo, por-que también 

es cierto que en algunas comunidades ya se empieza a defender a los ordeñadores como si fuera una gracia, o 

los defienden porque en esas poblaciones marginadas donde el trabajo escasea, es el último recurso para 

conseguir una entrada económica. En este jaloneo son los elementos de la Policía quienes se encuentran en 

medio. Algunas veces señalados, quizá con razón, porque la confianza es lo primero que se pierde. Sin embargo, 

una gran mayoría de hombres y mujeres encargados de la-seguridad, mal pagados, con horarios extenuantes, 

con una alimentación deficiente, muchos de ellos con problemas de obesidad, hipertensos-y no es para menos 

con los sustos que les ponen todos los días-y con el deseo de tener un mínimo reconocimiento, esos policías se 

enfrentan a los huachicoleros con más valor que armas, porque eso si hay que reconocer que los ordeñadores de 

duetos además de tener conocimientos altamente especializados en la ingeniería química, calificados para el 

manejo de duetos que transportan hidrocarburos, están bien organizados, porque no son cualquier, cualquiera, 

¡no señor!. Así que estos defensores de la seguridad y a los que todos maltratan, ningunean y hasta humillan 

cuando se enfrentan a juniors, políticos de poca monta, como dijera un exfuncionario de muy alto nivel en 

Hidalgo, y hasta mujeres influyentes que los amenazan-con acusarlos con sus amorcitos si las infraccionan por 

conducir a lo pendejo, con todo. y soportar a toda clase de personajes, además tienen. que salir en chinga todos 

los días, (porque ya es cosa de diario) a perseguir a los huachicoleros que ya encontraron en dos regiones 

principalmente su zona de influencia. Y qué decir de las humillaciones de que son víctimas los policías, por los 

defensores de los usos y costumbres y que en nombre de una "justicia a modo" pasan por encima de la autoridad 

y como la turba no entiende argumentos, los policías tienen que guardar cordura antes que atentar contra la 

población. A todos esos hombres y mujeres integrantes de las corporaciones de policía en el estado habría que 

reconocerlos en serio y revisar si se cumplen los ofrecimientos de mejorar en algo sus condiciones laborales, para 

así garantizar que no traicionen sus principios. Palabras más, palabras menos. Aprovecho este espacio para 

desearles que el 2018 ahora si venga bien chingón. (Bertha Alfaro, página 02) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que pese a que la empresa Corredor Felipe Ángeles asegura que ya pagó el aguinaldo a todos sus trabajadores 

del sistema Tuzobús, existen operadores que aún no reciben este beneficio ya que su sistema de pago es 

presencial vía cheque. Ellos aún no obtienen su pago y la empresa, a cargo de Joaquín Gutiérrez, solo les da 

largas para entregarles lo que les corresponde, por esta razón los afectados piden que Sistema Integrado de 

Trasporte Masivo y la Secretaría de Movilidad conozca del asunto para buscar una solución; el año está por 

terminar y los choferes continúan esperando su aguinaldo.  

 

:Que el gobernador Omar Fayad Meneses es el cuarto mejor gobernador de México según la encuesta de la 

empresa Arias Consultores para el mes de diciembre, este documento da un 53. 2 por ciento de aprobación para 

el hidalguense contra un 27. 9 por ciento que lo desaprueba y un 18. 9 por ciento que le es indiferente. La 

encuesta se realizó entre el 15 y el 17 de este mes y tiene un margen de error de 1. 58 por ciento, pero 95 por 

ciento de confianza.  

 

:Que quien muy lejos dejó sus compromisos de hacer un municipio de bienestar social fue el alcalde Tepeapulco, 

Alfonso Delgadillo, ya que una vez más su municipio destacó por hechos de violencia con la aparición de una 

persona muerta, al parecer torturada, en Ciudad Sahagún, los vecinos cuentan los días para que termine el año y 

se olviden los hechos de inseguridad que existen en la región, otros más lamentan la decisión de haber confiado 

en Alfonso Delgadillo y su equipo de trabajo quienes han sido rebasados por la inseguridad.  

 

:Que en Tlaxcoapan vecinos de la cabecera municipal acusan que el tema de la culturaestá completamente 

abandonado por la actual administración porque el Centro Cultural que se construyó en el periodo de Miguel 

Ángel López está en desuso totalmente, los lugareños esperan que el edil, Jovani León, se ponga las pilas y 

destine algún recurso para reactivar este tema que siempre es olvidado en los municipios más alejados.  

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"A través de la portabilidad, nuestros beneficiarios tienen cobertura nacional, eso garantiza recibir una oportuna 

prestación de atención médica en cualquier lugar del territorio nacional”  

Abraham Rublúo Parra  

Director del Seguro Popular en Hidalgo sobre portabilidad de la póliza  

 

"Nunca se han regalado candidaturas, debemos evaluarlos para garantizar los mejores perfiles para la elección y 

estaremos pendientes de las evaluaciones de cada uno de los aspirantes”  

Leoncio Pineda Godos  

Dirigente estatal del PRI, sobre candidaturas en el partido  

 

"Eso nos deja en un ámbito amplio de indefensión de otras personas que no tuvieron oportunidad de intérprete 

en su procedimiento o el intérprete no fue el adecuado. Es decir, sí hubo una persona con lengua indígena, pero 

no de la variante específica de la persona que está sujeta a proceso”  

Elia Avendaño Villafuerte  

Asesora en la Suprema Corte de Justicia 

 

(Redacción, página 06) 
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La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Destaca la titular de la Dirección de Formación Continua, área de la SEPH, las acciones para respaldar al 

sector, tanto de nuevo ingreso, como para quienes ya están familiarizados con el sistema. La meta es contribuir al 

desarrollo de capacidades del personal docente, con el propósito de mejorar la práctica en el aula y tener 

resultados de aprendizaje de las y los alumnos.  

 

Abajo-Sobre el alcalde de Acatlán recae la queja por el aumento de robo de autos en el primer cuadro de la 

ciudad y es que aunque es un área muy pequeña la situación llama la atención porque los habitantes refieren el 

hurto de hasta dos unidades a la semana. La inconformidad llega a este punto porque, tal parece, que los 

pobladores no encuentran respaldo en los mandos de Seguridad.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías…  

 

TOP 5 Quien salió muy bien en la denominada Encuesta de Evaluación Nacional de Gobernadores de México, fue 

el mandatario estatal Omar Fayad, quien fue ubicado en la cuarta posición de la tabla de aprobación por parte de 

la población encuestada. El titular del Ejecutivo hidalguense obtuvo el 53. 2 por ciento en dichos índices, sólo por 

debajo de Jorge Aristóteles Sandoval, de Jalisco; Francisco Javier García, de Tamaulipas; y Rolando Rodrigo 

Zapata, de Yucatán, primero, segundo y tercer lugar, respectivamente, lo que colocó al hidalguense en el "top" 

cinco. Este instrumento de medición fue realizado del 15 al 17 de diciembre por una reconocida empresa con 

varios años de experiencia y la media de calificación fue del 32. 4 por ciento. Los resultados fueron dados a 

conocer apenas ayer.  

 

RESURGEN Señalaron los grillitos que durante la reciente visita del eterno candidato a la Presidencia de México, 

Andrés Manuel López, más de un exintegrante de la vieja guardia estuvieron presentes en sus mí-tines bajo el 

sello del Morena por varias regiones hidalguenses, el caso más sonado por supuesto fue el de Moisés Jímenez; sin 

embargo, no fue el único exintegrante del SNTE que "engalanó" estos actos, aunque eso sí abajo del presidium, 

pues quien llamó verdaderamente la atención fue Fernando González Sánchez, yerno de la maestra Elba Esther 

Gordillo, quien pese al bajo perfil que pretendió guardar en estos actos fue captado en plena promoción del 

tabasqueño. Este referido personaje, quien al igual que Moisés fuera operador de la exlideresa sindical, hoy funge 

como integrante de las Redes Sociales Progresistas de AMLO, que coordina a escala nacional don Moi.  

 

ACTIVOS Fue el dirigente estatal, tras confirmar su salida de la alianza opositora, quien consideró que 

Movimiento Ciudadano tiene una fuerza política similar a la del Partido Revolucionario Institucional y por ello 

postularán candidatos propios; sin duda una muestra de confianza pero ya se verá.  

 

PUNTOS BUENOS Sólo 20 kilogramos de pirotecnia incautaron en Tulancingo, esto hasta el corte del 25 de 

diciembre pasado. La referida cifra representa una notable disminución en comparación con los más de 100 kilos 

del 2016. Además de que no hubo reporte sobre algún incidente relacionado con la pirotecnia, pero fue la colonia 

La Cañada donde hubo más uso de ella.  

 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Hacienda y Banxico no frenan al dólar:_ La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) y 

elBanco de México (Banxico) reforzaron las medidas vigentes para enfrentar la especulación del peso frente al 

dólar en el mercado cambiario, como respuesta a la volatilidad desatada luego de la aprobación de la reforma 

fiscal de Donald Trump y las elecciones de 2018. La Comisión de Cambios incrementó las coberturas cambiarias 

liquidables en moneda nacional que subasta el banco, para que sus clientes se protejan de la volatilidad. El 

pasado 21 de febrero, la comisión anunció un programa de coberturas por 20 mil millones de dólares para un 

funcionamiento más ordenado en el mercado cambiario mexicano. “Con el objetivo de propiciar mejores 

condiciones de liquidez, un mejor descubrimiento de precios y un funcionamiento ordenado, la Comisión ha 

decidido instruir al Banco de México para que venda hoy [ayer] coberturas cambiarias liquidables por diferencias 

en moneda nacional por 500 millones de dólares”, comunicó. Las coberturas cambiarias funcionan como un 

seguro para que inversionistas amarren un precio del dólar a un plazo para cumplir sus compromisos, con base en 

el tipo de cambio FIX, que determina el banco central para operaciones al mayoreo. Estas coberturas son 

conocidas en los mercados como delivery forward, en cuyo contrato se establece que la diferencia entre el tipo de 

cambio pactado y el que resulta el día del vencimiento de la cobertura será en moneda local, lo que significa que 

no se usan las reservas internacionales. Desde el pasado 25 de octubre, la comisión no había aumentado el 

monto de las subastas cambiarias. Sobre la medida, la dirección general de análisis económico y bursátil de 

BanorteIxe consideró que Hacienda y Banxico reconocieron que el reciente incremento en la volatilidad es 

producto del programa de recorte de impuestos aprobado en Estados Unidos, junto con una disminución en la 

liquidez del mercado derivado de factores estacionales. La directora de análisis económico y financiero de Banco 

Base, Gabriela Siller, dijo que en ausencia de noticias e indicadores económicos el tipo de cambio quedó 

vulnerable a la especulación relacionada con las elecciones de 2018 en México. Dijo que la semana pasada, la 

vinculación del partido en el gobierno en México, con un caso de corrupción en 2016, generó incertidumbre, 

contribuyendo con la depreciación semanal del peso cercana a 3. 3%. Los analistas coincidieron que 2018 va a 

abrir con más volatilidad. “La primera mitad de 2018 se perfila para ser un periodo de mayor volatilidad cambiaria 

por las elecciones presidenciales de México, evento que se suma a la renegociación del TLCAN”, advirtió Siller. 

Banorte-Ixe “reconoce varios eventos [como el TLCAN, los inversionistas ajustando sus estrategias ante el nuevo 

esquema fiscal en EU, una retórica “hawkish” por parte de la Reserva Federal y las elecciones en México], que 

pueden afectar el desempeño de la divisa mexicana”. La SHCP y Banxico ratificaron el compromiso de continuar 

evaluando las condiciones de operación en el mercado cambiario. Reacción contraria. El dólar al menudeo repuntó 

ayer para terminar a la venta en 20. 15 pesos por dólar, 15 centavos por arriba del cierre del pasado viernes, 

manteniéndose en el nivel más alto desde el 9 de marzo pasado. El encarecimiento de la divisa se dio, a pesar del 

anuncio de la comisión. El peso fue la moneda más depreciada entre los principales cruces del dólar. El precio del 

WTI cerró la sesión con un incremento de 2. 24%, cerrando en 59. 78 dólares por barril, nivel no visto desde 

junio de 2015. (Leonor Flores y Rubén Migueles) 

La Jornada-Se hunde el peso: llegó a $20. 15 por dólar en bancos: La inyección de liquidez en el mercado 

cambiario por 500 millones de dólares adicionales no logró frenar la caída del peso frente al dólar y la moneda 

mexicana se ubicó en el punto más bajo desde marzo de este año, al ubicarse en 19. 7223 pesos por dólar, en su 

cotización al mayoreo, depreciación de 14 centavos más que el viernes pasado, cuando su nivel fue de 19. 5848, 

reportó el Banco de México (BdeM). En su cotización libre, el dólar se vendió en ventanillas bancarias hasta en 20. 

15 pesos; es decir, 15 centavos más que el viernes, de acuerdo con Citibanamex. La inestabilidad en el tipo de 

cambio fue atribuida a la alta incertidumbre por la renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del 

Norte (TLCAN), las elecciones presidenciales en México y los posibles efectos de la reforma tributaria de Estados 

Unidos sobre los flujos de capital del país. Adicionalmente, hay una mayor volatilidad debido a la baja liquidez del 

mercado que caracteriza las últimas sesiones del año. Se han subastado 5 mil 500 mdd. La moneda mexicana 

acumula una depreciación en lo que va del gobierno del presidente Enrique Peña Nieto de casi siete pesos, 

equivalente a una devaluación de casi 55 por ciento, al pasar de 12. 7488 pesos por dólar, nivel que se tenía a 

principios de enero de 2013, primer año de gestión del actual gobierno, a 19. 7223 alcanzado la víspera. Ayer por 

la mañana, la Comisión de Cambios, encabezada por el secretario de Hacienda, José Antonio González Anaya, 



 

- 15 - de 22 

 

instruyó al Banco de México a ampliar en 500 millones de dólares el plan de coberturas cambiarias iniciado en 

marzo pasado. Cabe recordar que el 21 de febrero de 2017 la Comisión de Cambios anunció un programa de 

coberturas cambiarias liquidables por diferencia en moneda nacional por un monto total de 20 mil millones de 

dólares, con el objetivo de propiciar un funcionamiento más ordenado en el mercado cambiario de nuestro país. A 

la fecha se han realizado subastas por 5 mil 500 millones de dólares y los vencimientos que hasta el momento se 

han presentado fueron renovados en su totalidad. La oferta de 500 millones de dólares hecha por la Comisión de 

Cambios ayer martes se realizó en dos tramos, cada uno por 250 millones de dólares. El Banco de México abrió 

por dos minutos una ventana para recibir las posturas. En el primer tramo, las coberturas tienen un plazo para el 

25 de enero de 2018 y se fijaron a un tipo de cambio ponderado de 19. 6256. El segundo tramo de coberturas 

tiene una fecha de vencimiento para el 21 de febrero de 2018 y ofrece un tipo de cambio de 19. 6918. Este 

último tramo registró una mayor demanda, al superar en 1. 5 veces el monto colocado. La totalidad de los 

vencimientos de estas operaciones serán renovados hasta que la Comisión de Cambios lo considere pertinente. La 

Comisión de Cambios ratificó su compromiso de continuar evaluando las condiciones de operación en el mercado 

cambiario y, en caso de ser necesario, adoptar acciones adicionales. El peso inició la sesión de ayer cotizando 

alrededor de 19. 57 pesos por dólar, con una apreciación de 0. 90 por ciento o 17. 8 centavos. La apreciación del 

martes por la mañana se debió al anuncio de la Comisión de Cambios de subastar coberturas cambiarias 

liquidables por diferencias en moneda nacional por 500 millones de dólares, esto con el objetivo de mejorar las 

condiciones de operación en el mercado. La subasta se llevó a cabo a las 8:15 horas. Sin embargo, el peso volvió 

a perder terreno en los minutos posteriores a la subasta. Los analistas del mercado cambiario consideraron que la 

volatilidad del peso frente al dólar se mantendrá debido a la baja liquidez durante el resto de la semana, por lo 

que es probable que la Comisión de Cambios decida intervenir nuevamente incrementando el monto de 

coberturas cambiarias colocadas en el mercado, aunque es poco probable que el tipo de cambio encuentre 

estabilidad hasta que regrese la liquidez al mercado y exista un panorama más claro sobre los riesgos que 

afrontará México durante la primera mitad de 2018. El peso mexicano fue la divisa más depreciada entre los 

principales cruces del dólar, diferenciándose del resto del mercado, donde las divisas registraron avances 

considerables frente al dólar estadunidense, en particular las monedas de economías emergentes como 

consecuencia de un fortalecimiento de los precios del petróleo en el mercado de materias primas. Durante la 

sesión, el peso alcanzó un mínimo de 19. 5525 y un máximo de 19. 9091 pesos por dólar. Por su parte, el euro 

alcanzó un mínimo de 1. 1847 y un máximo de 1. 1879 dólares por euro. Mientras tanto, el cambio euro-peso 

alcanzó un mínimo de 23. 1850 y un máximo de 23. 6193 pesos por euro en las cotizaciones interbancarias a la 

venta. Inflación anual de 6. 6%. En México, la inflación en la primera quincena de diciembre fue alta y mayor de 

lo esperado por el mercado, lo que anticipa que probablemente cierre el año cercana a 6. 6 por ciento (a tasa 

anual). Con ello, surgen las preocupaciones de que podría complicarse la convergencia hacia la meta de Banco de 

México. Riesgos como volatilidad en el mercado cambiario, incrementos en los salarios, renegociación del TLCAN, 

política fiscal y monetaria de Estados Unidos podrían descarrilar la disminución de la inflación. CI Banco estima 

que alcanzará a finales de 2018 niveles cercanos a 4 por ciento. Los especialistas refirieron que es probable que 

en los próximos días la moneda mexicana recorte un poco de pérdidas, que le permita cerrar el año alrededor de 

19. 50 pesos por dólar. Por su parte, la Comisión de Cambios, integrada por el secretario y el subsecretario de 

Hacienda y Crédito Público, otro subsecretario de dicha dependencia, el gobernador del Banco de México y dos 

miembros de la junta de gobierno del propio BdeM, reiteró que el anclaje del valor de la moneda nacional 

continuará procurándose principalmente mediante la preservación de fundamentos económicos sólidos. (Israel 

Rodríguez) 
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Excélsior-El dólar se disparó 20. 15 pesos: El dólar se disparó hasta 20. 15 pesos y alcanzó niveles que tenía 

en marzo pasado, pese a que El Banco de México vendió ayer 500 millones de dólares en coberturas cambiarias, 

que sólo dieron un respiro temporal al peso. Al cierre de operaciones, el tipo de cambio interbancario perdió 16 

centavos al cotizarse en 19. 88 pesos por dólar. Mientras que en ventanillas de los bancos la divisa estadunidense 

rebasó los 20 pesos. Antes de la apertura de los mercados en México el peso ganaba alrededor de 20 centavos en 

mercados internacionales. Tras el anuncio de la Comisión de Cambios de subastar ayer mismo coberturas 

cambiarias liquidables, la divisa se fue al alza. Gabriela Siller, la economista en jefe de Banco Base, considera que 

“la ausencia de indicadores económicos deja al tipo de cambio vulnerable a la especulación relacionada al proceso 

electoral de 2018” a lo que se sumarán la sexta ronda de negociaciones del TLCAN y la reforma fiscal en Estados 

Unidos. La oferta de coberturas se dividió en dos bloques: cada uno de 250 millones de dólares con vencimientos 

a uno y dos meses. DÓLAR SIGUE IMPARABLE. El Banco de México vendió ayer 500 millones de dólares en 

coberturas cambiarias, que sólo dieron un respiro temporal al peso. Al cierre de operaciones en el país, el tipo de 

cambio interbancario perdió 16 centavos respecto al viernes al cotizarse en 19. 88 pesos por dólar, mientras que 

en ventanilla de los bancos retrocedió 15 centavos, para venderse en 20. 15 pesos por divisa estadunidense. 

Antes de la apertura de los mercados en México, el peso ganaba hasta 20 centavos en mercados internacionales, 

después del anuncio de la Comisión de Cambios de que subastaría ayer mismo coberturas cambiarias liquidables 

por diferencias en moneda nacional, por 500 millones de dólares “con el objetivo de mejorar las condiciones de 

operación en el mercado”. La Comisión de Cambios, integrada por funcionarios del más alto nivel de la Secretaría 

de Hacienda y del Banco de México, explicó en un comunicado que decidió vender estas coberturas como parte 

del programa vigente por un monto total de 20 mil millones, “con el objetivo de propiciar un funcionamiento más 

ordenado en el mercado cambiario de nuestro país. ” Y reiteró: “El anclaje del valor de la moneda nacional 

continuará procurándose principalmente mediante la preservación de fundamentos económicos sólidos. ” HUBO 

DEMANDA. La oferta de coberturas se dividió en dos bloques: cada uno de 250 millones de dólares, con 

vencimientos a uno y dos meses. La subasta se llevó a cabo a las 8:15 horas a un tipo de cambio promedio de 19. 

6256 pesos por dólar para el vencimiento a un mes, y un tipo de cambio de 19. 6918 pesos por dólar para el 

vencimiento a dos meses. Los montos demandados dejan ver que “los participantes estarían esperando que se 

mantenga la volatilidad hasta finales de febrero”, dice en un análisis Alejandro Saldaña, economista del Grupo 

Financiero Ve por Más. Gabriela Siller, economista en jefe de Banco Base, considera que “la ausencia de 

indicadores económicos deja al tipo de cambio vulnerable a la especulación relacionada al proceso electoral de 

2018”, a lo que se sumará la sexta ronda de negociación del TLCAN y la Reforma Fiscal en Estados Unidos. 

(Carolina Reyes) 

Criterio Nacional-Rezagan Estados apoyo a policías: Los policías estatales preventivos de 13 entidades 

reciben un sueldo mensual por debajo del promedio nacional y ningún estado otorga a 100 por ciento las seis 

prestaciones laborales básicas para la función policial. Así lo revela un informe de la Secretaría de Gobernación 

(Segob), difundido recientemente, que da cuenta de la situación de las corporaciones con miras al fortalecimiento 

de las instituciones de seguridad pública y el desarrollo de sus integrantes. De acuerdo con Diagnóstico Nacional 

sobre las Policías Preventivas de las Entidades Federativas, el promedio nacional del salario neto de los policías 

con el grado más bajo, es de 9 mil 933 pesos mensuales. La entidad con el salario más bajo de todo el país es 

Chiapas, donde el policía estatal “de escala básica” gana 5 mil 391 pesos mensuales. Le siguen Tabasco e 

Hidalgo, que según el documento de la Segob, promedian salarios de 6 mil 175 y 6 mil 617 pesos, 

respectivamente. En tanto, los que ganan más son los policías estatales preventivos con el grado más bajo en la 

escala salarial de Sonora y Tamaulipas, quienes reciben al mes en promedio 13 mil 687 y 13 mil 436 pesos, 

respectivamente. El diagnóstico señala que varios estados complementan el salario neto con un monto de 

“compensación garantizada”. Sin embargo, dicha compensación no fue considerada en el diagnóstico en virtud de 

que no se integra al salario para efectos de prestaciones, como jubilación o aguinaldo. La Segob y el secretariado 

ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) han subrayado la necesidad de dignificar la labor 

policial a partir de un sistema de desarrollo que, entre otras cosas, contemple una retribución básica y un 

catálogo mínimo de prestaciones. (Agencia Reforma) 
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Milenio Nacional-Remesas suben 7% y expulsiones caen 27%: En 2017, en el primer año de la 

administración de Donald Trump, la cifra de mexicanos repatriados bajó 27 por ciento y el monto de las remesas 

aumentó 7 por ciento, respecto a 2016. De acuerdo con el Consejo Nacional de Población (Conapo), entre enero y 

octubre de este año Estados Unidos cumplió con el retorno de 135 mil personas, casi tres cuartas partes de los 

más de 200 mil mexicanos devueltos el año pasado. El organismo dependiente de la Secretaría de Gobernación, 

en su “Anuario de migración y remesas”, previó que continuará la política migratoria de mayor presión sobre los 

indocumentados que viven en el vecino país del norte. “La vinculación de los asuntos migratorios con los de 

seguridad nacional ha originado que a partir de 2010 se registre una disminución” de las repatriaciones al pasar 

de 626 mil a 283 mil en 2015. El Conapo detalló que el total de remesas familiares enviadas en los primeros 10 

meses de 2017 fue de 23 mil 908 millones de dólares, 7 por ciento más que el año pasado. Ya en 2016 se alcanzó 

un máximo histórico por concepto de remesas, con 27 mil millones de dólares, superando los ingresos por divisas 

percibidas por inversión extranjera directa, ingresos por turismo y exportaciones petroleras. En el texto de 

presentación del anuario se advierte que “la imposición de restricciones al envío o la implementación de un 

gravamen puede afectar a alrededor de 1. 6 millones de viviendas en México que dependen directamente de las 

remesas, es decir, a más de 7 millones de personas”. Asimismo, el Conapo informó que en el mismo periodo de 

2017 el flujo de centroamericanos repatriados desde México fue de 64 mil personas, 50 por ciento menos que el 

año anterior; eran procedentes de El Salvador, Honduras y Guatemala. México es el segundo país en el mundo 

con mayor número de migrantes: 12. 3 millones, y la mayoría se dirige a Estados Unidos. El primer lugar lo ocupa 

India, con 15. 6 millones, y el tercero Rusia, con 10. 6 millones. En el boletín “Migración Internacional”, editado 

por la Secretaría de Gobernación, se detalla que de 2006 a 2015 se observó una importante reducción de 

mexicanos aprehendidos y repatriados de Estados Unidos, pasando de un millón 291 mil a 462 mil. Mientras que 

en 2009 fueron expulsados sin una orden judicial 469 mil, para 2015 40 mil fueron removidos, es decir, 

expulsados con una orden judicial con consecuencias penales en futuras detenciones en Estados Unidos. PAGOS A 

partir del 1 de enero el pasaporte mexicano tendrá nuevos costos. De acuerdo con el portal para tramitar la 

obtención o renovación del documento migratorio, el monto para su expedición por un año será de 580 pesos, es 

decir, 35 pesos más. Por tres años, actualmente el costo es de mil 130 pesos, mientras que en 2018 será de mil 

205 pesos, lo que representa un incremento de 75 pesos. En caso de requerir el documento por seis años, se 

pagarán mil 660 pesos, 105 pesos más. Mientras que los que requieran el pasaporte con vigencia de 10 años 

deberán desembolsar 2 mil 550 pesos, 160 pesos más que en este año. La Secretaría de Relaciones Exteriores 

brinda un descuento de 50 por ciento a mayores de 60 años, personas con discapacidad (comprobable) y 

trabajadores agrícolas (con Canadá, y no aplica para pasaportes con 10 años de vigencia). (Lorena López y 

NOTIMEX) 

Crónica Nacional-Imjuve: 25 millones de jóvenes determinarán quién será Presidente de México: Los 

jóvenes mexicanos se dieron cuenta del poder que tienen, y lo deben hacer valer en las próximas elecciones, 

expresó José Manuel Romero Coello, director general del Instituto Mexicano de la Juventud (Imjuve). En 

entrevista con Crónica, el colimense de 36 años de edad, dijo que 25 millones de jóvenes, entre 18 y 29 años 

podrán sufragar; de ellos, unos 14 millones lo harán por primera vez, por lo que esa tercera parte de la población 

del país jugará un papel decisivo el próximo 1 de julio. “La juventud va a tener en sus manos el poder decidir 

quién será el próximo Presidente de este país”, destacó. Ante la posibilidad de apatía o abstención electoral entre 

los jóvenes, Romero Coello señaló que se debe ejercer el derecho al voto. “Tenemos que ser también 

responsables y tenemos que tomar decisiones por nosotros mismos, que no dejemos a otros que las tomen, y esa 

mejor forma de hacerlo es a través del voto. “Porque hay opciones y propuestas en muchos sentidos, pero algo 

que es importante: que a la juventud no se le trate de engañar, a los jóvenes es imposible que los puedan 

engañar, así que tienen que ser propuestas claras y concretas”, expresó. Los candidatos que quieran captar el 

voto de los jóvenes, advirtió Romero Coello, tendrán que tomarlos en cuenta durante la toma de decisiones. “Que 

no sean solamente carne de cañón o un ejército que reparta volantes o calcomanías en los cruceros (viales), sino 

que sean también los que estén aportando ideas. “Hoy por hoy hay varios partidos que están abriéndoles 

espacios a los jóvenes en sus puestos de elección popular, en sus órganos administrativos, y ahí el candidato o 

candidata que más espacios le dé a la juventud, sin duda alguna va a tener buenos resultados”, consideró. Algo 
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fundamental, abundó, es que se cumplan las promesas de campaña, no solamente a la juventud sino a todos los 

ciudadanos. “Queremos que quienes nos están ofertando una cuestión política tengan un compromiso de poder 

cumplir esas propuestas”, señaló. Dos son las deudas que se vienen arrastrando desde hace tiempo, aunadas a la 

falta de empleo, oportunidades de desarrollo y atención de los jóvenes: una Ley General de la Juventud y la 

Encuesta Nacional de la Juventud. “Hoy no tenemos una Ley General, le compete al Poder Legislativo, pero el 

Imjuve ha estado en pláticas tanto con la Cámara de Senadores como de Diputados. “Veo complicado ya, por los 

tiempos legislativos, que pudiéramos sacarla, y esa es una gran deuda que tenemos con la juventud en este 

país”. Tener una Ley General de la Juventud, refirió Romero Coello, es afianzar a los jóvenes como sujetos de 

derecho, que esos derechos les sean reconocidos. “Pensar no solamente en un Programa Nacional de Juventud, 

sino ya en una Ley General, pues el reconocimiento del joven serviría bastante, podríamos tener una misma 

identidad juvenil en todo el país, porque hay leyes estatales que a veces se diferencian de acuerdo a las propias 

cualidades o características de los estados, y yo creo que tendremos una ley que amalgamara en una sola todas 

las características de los jóvenes”. Mencionó que el Legislativo tiene unas 14 iniciativas de ley de la juventud, que 

deben ser analizadas, discutidas, integradas en una sola ley y aprobarla. Además, Romero Coello confió en que 

antes de que concluya la actual administración se realice la Encuesta Nacional de la Juventud, que se estaba 

haciendo cada cinco años, pero por recortes presupuestales, no se ha podido hacer. “Lo estamos gestionando. Es 

una encuesta que por la muestra y por el nivel de información, el órgano más confiable y sobre todo con mayor 

experiencia es el INEGI, pero representa una cantidad importante de recursos. “Desafortunadamente el Imjuve no 

cuenta con la capacidad presupuestal para aplicar una encuesta a ese nivel, entonces yo espero que podamos 

tener los apoyos y estamos en esa tarea tanto con la Secretaría de Desarrollo Social como con la Secretaría de 

Hacienda para poder tener estos recursos”, indicó. El presupuesto que el INEGI calculó que se requiere para llevar 

a cabo la encuesta es de cien millones de pesos. En diciembre de 2015 Romero Coello renunció al cargo de 

director del Imjuve para coordinar la campaña electoral de José Ignacio Peralta Sánchez al gobierno de Colima, 

como parte de la coalición PRI-PVEM-Panal-PT, que contendió contra el panista Jorge Luis Preciado y ganó la 

gubernatura. Sin embargo, tres meses después, en marzo del 2016, regresó a la dirección del Imjuve. Romero 

Coello destacó que un reto importante “que estoy seguro que el próximo año el gobierno federal lo enfrentará con 

toda responsabilidad para poderle cumplir al país” es el combate a la inseguridad y la violencia. 

“Lamentablemente, en este último año, las cifras han aumentado y es parte del gran reto que como Gobierno y 

sociedad tenemos que enfrentar, el tema de seguridad; pero creo también que no hemos estado cruzados de 

brazos. “Desde el inicio de la administración se reconoció el problema, se planteó una estrategia, se creó la 

Subsecretaría de Prevención (y Participación Ciudadana), porque aquí lo que tenemos que ofrecer como Gobierno 

son oportunidades para los jóvenes, que no sea esa puerta falsa, que no sea una salida en falso la delincuencia o 

pertenecer a los grupos delictivos, porque lamentablemente hoy, las cifras han aumentado mucho; estas muertes 

que tenemos en nuestro país son de jóvenes, y a veces es porque no encuentran oportunidades”, dijo.  

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 

 

:Que fue bien planeado el intercambio de opiniones con usuarios de Facebook que hizo el precandidato de la 

coalición Por México al Frente, Ricardo Anaya; su equipo más cercano y el propio panista apostarán a las rede 

sociales luego de que aumentaron sus “positivos” ahí más de 70 por ciento, tras el palomazo roquero que difundió 

hace varios días con Juan Zepeda, ex candidato mexiquense del PRD. Por cierto, hasta ahora solo se prevé que el 

queretano tenga un acto en el Estado de México mañana y los demás días serán de actividades privadas y con su 

familia para fin de año.  

 

:Que el precandidato del PRI-Verde-Panal, José Antonio Meade, anda volteando bandera y renunciando a su 

equipo. Pero no a sus aliados políticos, sino en materia de futbol, pues en su visita a Monterrey se sumó a la 

fiebre pambolera que hace días paralizó el estado y dijo que durante su paso por el servicio público fueron tantas 

sus visitas a la UANL que ya le andan saliendo rayas “para convertirse en tigre”. A ver cómo ven esto los Pumas, 

su cuadro favorito.  
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:Que por cierto, hablando de elecciones, después del análisis de los resultados de la intermedia de 2015, las 

autoridades en la materia identificaron que las casillas con votaciones atípicas, es decir, donde casi la totalidad de 

los votos es para alguno de los candidatos, las llamadas “zapato”, se localizaron en el Estado de México, una de 

las situaciones que merece vigilancia del INE, que encabeza Lorenzo Córdova.  

 

:Que 11 días después de que Enrique Peña Nieto entregó a la Cámara de Diputados las 83 respuestas a las 

preguntas que los legisladores plantearon con motivo del quinto Informe, el presidente de la Junta de 

Coordinación Política y coordinador de la fracción del PAN, Marko Cortés, señaló que el gobierno federal se niega 

a informar con claridad y transparencia sobre el uso de los recursos públicos. Entre las áreas que mencionó figura 

la opacidad sobre política exterior, interior, económica y en temas fundamentales como el exceso de gastos en los 

actos presidenciales y el combate a la corrupción.  

 

:Que Andrés Manuel López Obrador asegura no tener nada que ver con Elba Esther Gordillo ni con su yerno, 

Fernando González, pero dice estar listo para recibir con los brazos abiertos a los maestros inconformes con la 

reforma educativa que en cada uno de sus actos se han sumado para apoyarlo.  

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… Paga y Pega: No es información nueva, pero ahora la ha difundido el New York Times 

y en México siempre se presta más atención a Fundar, una organización no gubernamental, ha señalado desde 

hace tiempo el problema que en México representa una publicidad gubernamental que no sólo es excesiva y no 

cumple con las funciones básicas que debe tener la comunicación de un Estado moderno, sino que se usa para 

comprar conciencias y cobertura en los medios de comunicación. El senador Luis Sánchez Jiménez del PRD 

presentó el 28 noviembre una iniciativa de Ley General de Comunicación Gubernamental que busca regular la 

publicidad del gobierno a través de la creación d un Consejo Nacional de Comunicación Social autónomo. La 

propia Suprema Corte de Justicia ordenó al Congreso e1 15 de noviembre, en un fallo por un juicio de amparo 

promovido por otra ONG, Artículo 1! regular el gasto gubernamental de comunicación a más tardar el 30 d abril 

de 2018. Una reforma constitucional de febrero de 2014, señalaba que el Congreso debía haber regulado la 

publicidad gubernamental a más tardar en abril de 2014, pero los legisladores han sido omisos hasta ahora. No se 

necesita mucha ciencia para revisar las páginas de los periódicos y revistas de nuestro país y encontrar que 

algunos reciben mucha más publicidad gubernamental que otros. La diferencia no la definen ni la circulación ni la 

calidad, sino la línea editorial. El pecado no sólo lo comete la federación. Los distintos órdenes de gobierno 

distinguen entre lo que consideran buena y mala prensa, prensa amiga y prensa hostil, y asignan los 

presupuestos gubernamentales de publicidad sobre esa base. Una de las razones por las que en México seguimos 

teniendo un enorme número de publicaciones impresas, cuando éstas desaparecen en el mundo, es el subsidio 

que reciben de gobiernos y políticos. La empresa de recopilación de información Especialistas en Medios 

registraba ayer portadas de 23 diarios sólo en la Ciudad de México, mientras que los países desarrollados, incluso 

en sus mayores ciudades, sólo pueden mantener uno o dos. El gobierno mexicano subsidia periódicos y revistas 

que no tienen más forma de sobrevivir que ven-der propaganda y cobertura; pero con esta práctica, las 

autoridades generan una competencia desleal que lastima a las publicaciones que realmente viven de publicidad 

legítima. El dinero que el gobierno utiliza para publicidad no sólo es excesivo y se distribuye de manera injusta, 

sino que además es ineficaz. El PRD afirma que el gobierno de Enrique Peña Nieto ejerció 36, 261 millones de 

pesos en sus primeros cuatro años de gobierno para promocionarse y añade que el panista Felipe Calderón utilizó 

42, 243 millones en su sexenio con el mismo propósito. Los gastos de los gobiernos estatales y municipales son 

independientes y habría que sumarlos. Tal avalancha de dinero, sin embargo, no impidió que el PAN perdiera la 

elección del 2012, ni que Peña Nieto tenga hoy el peor nivel de aprobación de un presidente en la historia del 

país. El artículo del New York Times no nos dice nada nuevo. En México se ha señalado de manera insistente que 

el esquema de publicidad gubernamental es oneroso, perverso e ineficaz. La propia Constitución ordena desde 

hace años transitar a un sistema más justo, pero tiene que venir un medio extranjero a decirlo para que 

realmente se haga caso. ¿EN QUÉ CUENTA? En agosto de 2016 Andrés Manuel López Obrador declaró: "No tengo 

cuenta de cheques, ni tengo tarjeta de crédito. " (Sergio Sarmiento, Sección Nacional) 
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Criterio-De Política y Cosas Peores… ¿Cuánto cobras?": Esa pregunta le hizo un hombre joven a la madura 

daifa que en una esquina ofrecía sus servicios a los que pasaban. Respondió la mujer: "Cobro mil pesos por lo 

acostumbrado, y mil 500 si quieres las tres cosas. ¿Vamos?". "No, gracias-declinó el sujeto-. Sólo quería saber 

cuánto me voy a ahorrar si aplico el método de hágalo usted mismo". (Nota de la redacción. Nuestro estimado 

colaborador omitió decir cuáles son esas tres cosas que la sexoservidora ofrecía a su clientela). Después de visitar 

al médico don Algón le comentó a su esposa: "El doctor me recomienda hacer más ejercicio". Inquirió la señora: 

"¿Y lo harás?". "Sí-aseguró el ejecutivo-. En vez de ver golf en la tele ahora veré tenis". Simpliciano, varón de 

poco mundo, casó con Pirulina, muchacha sabidora. En la noche de bodas el joven llevó a cabo el acto natural 

guiado un 5 por ciento por la naturaleza y un 95 por su desposada. Al terminar la acción Simpliciano cuestionó a 

Pirulina: "¿Soy yo el primero?". "No-respondió ella con franqueza-. Pero quizá te alegrará saber que estás entre 

los 10 primeros". El día último del año aparecerán aquí, según es tradición, "Los chistes más pelados del año". 

Tan sicalípticos son esos cuentos que escandalizarán lo mismo a doña Tebaida Tridua, presidenta ad vitam 

interina de la Pía Sociedad de Sociedades Pías, que a los partidos más conservadores del país: Morena y el PES. 

La publicación de tales chascarrillos será evidencia de que la moral es una especie en vías de extinción. ¡No se los 

pierdan mis cuatro lectores!. . . Jamás imaginé, ni siquiera en mis pensamientos más erráticos, que alguna vez 

estaría de acuerdo en algo con ese barbaján que se llama Donald Trump. Un deber de conciencia me lleva a 

reconocer que me pareció muy atinada la defensa que el presidente norteamericano hizo de la frase "Merry 

Christmas", saludo tradicional de Navidad que pretenden suprimir quienes afirman que decir eso es ofender a 

quienes no profesan una religión cristiana, y proponen que en vez de esa salutación, tan antigua y arraigada, se 

use la ambigua e inane locución "Happy holidays", algo así como "Felices fiestas", a fin de no agraviar a nadie. Lo 

políticamente correcto entraña muchas veces incorrecciones graves. Dicha propuesta desnaturaliza la identidad de 

cada quién, y busca establecer una estandarización que elimina la diversidad y priva a las personas de sus 

tradiciones distintivas. Judíos, cristianos, musulmanes tienen celebraciones milenarias que no se deben desvirtuar. 

Pretender igualar lo inigualable es grave error. Por esta vez, y sin que el caso siente precedente, coincido con 

Trump. No obstante eso mantengo firme el juramento que hice, y que he cumplido ad pedem litterae, de no pisar 

suelo americano mientras ese soberbio señor esté en la Presidencia del país vecino, cuyas grandes virtudes 

admiro pero que me hizo sentir desconcertado y abatido cuando eligió como su mandatario a ese hombre 

ignorante, mentiroso, prepotente, racista, xenófobo, arrogante, machista. (Nota de la redacción. Nuestro 

estimado colaborador llena 14 fojas útiles y vuelta con términos peyorativos contra mister Trump, expresiones 

que desgraciadamente nos vemos en la necesidad de suprimir por falta de espacio). Don Solino, célibe irredento, 

les contó a sus amigos: "En Nochebuena disfruté una cena de siete cubiertos". "¿De veras?"-se asombró uno de 

ellos. "Sí-confirmó el solterón-. Una pizza y un six de cerveza". Dulcifior, linda muchacha, comentó: "Tengo dudas 

acerca de la fecha de mi matrimonio. Mi novio quiere que la boda sea el próximo diciembre; mis papás me piden 

que sea en agosto, y yo quiero casarme en junio. Pero la cigüeña dice que debe ser lo antes posible". FIN. 

(Catón, Sección Nacional) 

Criterio … Trump fue la noticia constante en 2017: Es indudable que Donald Trump es el personaje que 

más atención acaparó alrededor del mundo durante el año que está por terminar. El presidente estadounidense 

fue noticia desde el pri-mer día de su presidencia, el 20 de enero pasado, cuando desde las escaleras del 

Capitolio, en Washington, asumió su cargo y pronunció un discurso que en vez de unir a sus compatriotas 

contribuyó a dividirlos aún más. En su discurso inaugural, el neoyorquino se mostró como el individuo demagogo, 

populista y mentiroso que siempre ha sido. Entre las primeras mentiras que dijo figura esta: "Estamos 

transfiriendo el poder desde Washington, D. C. y devolviéndoselo' a ustedes, el pueblo". Y fue una mentira porque 

tanto su gabinete como su equipo de colaboradores más cercanos está conformado por millonarios que nada en 

común tienen con el pueblo. Más adelante, refiriéndose a la delincuencia que en algunas zonas del país ha 

aumentado sus actividades dijo, con mucha exageración: "Esta carnicería estadounidense se detiene aquí y se 

detiene en este momento". En fin, un discurso que los historiadores han calificado como uno de los inaugurarles 

más mediocres de la historieta. Al día siguiente de asumir el cargo se dio el primer escándalo de un gobierno 

plagado de escándalos cuando el nuevo presidente, a través de un tuit, aseguró falsamente que más personas 

asistieron a su evento en el Capitolio que las que estuvieron presentes ocho años antes para atesti-guar la llegada 
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de Barack Obama a la presidencia. Ese mismo día la mayoría de los medios se encargaron de demostrar que más 

gente llegó a la inauguración de Obama que a la de Trump. De inmediato, el entonces secretario de Prensa de la 

Casa Blanca, Sean Spicer, afirmó que eso era mentira y que más personas llegaron a ver a su jefe que al 

expresidente. Fue el inicio de un año en que Trump y los suyos se encargaron de crear un mundo de realidades 

alter-nativas para tratar de torcer los hechos según conviniera a los intereses del presidente y su gobierno. 

Durante lo que va del año Trump se encargó de aislar a su país del mundo. Primero retiró a Estados Unidos del 

Acuerdo Transpacífico de Cooperación Económica, luego del Acuerdo de París. Hace unas semanas deci-dió 

reconocer a Jerusalén como la capital de Israel, generando una nueva crisis internacional. Entre tanto, apoyó la 

salida del Reino Unido de la Unión Europea, a la candidata derechista a la presidencia francesa y a un presunto 

pedófilo que buscaba la senaduría por el estado de Alabama. Y para colmar el plato, aseguró que entre los 

neonazis, supremacistas blancos y miembros del Klu Klux Klan hay buenas personas. A ver qué noticias genera 

Trump en 2018. Mucho me temo que serán muchas y no muy agradables o positivas para el mundo. (Eduardo 

Ruiz-Healy, Sección Nacional) 

El Universal-Bajo Reserva… ¿Quién es la obsesión de AMLO?: El que ya debería estar preocupado es el 

secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, por la obsesión que Andrés Manuel López Obrador tiene 

con él. Ayer don Andrés soltó otra de sus hipótesis sobre los movimientos de sus adversarios del PRI. Aseguró 

que “si no levanta” el precandidato José Antonio Meade, éste ya tiene sustituto. Según su teoría, el segundo al 

bate sería el ex secretario de Educación, Aurelio Nuño, quien, dijo, habría dejado la dependencia para que no 

tenga impedimento legal, llegado el caso de un relevo. De acuerdo con la ley, aseguró, “pueden hacer cambios 

todavía y Nuño está ahí como relevo, ese fue el plan, si no levantaba Meade, que no levanta, entraba Nuño”. Si 

van a sustituir a Meade, insistió, “que no dejen de pensar en Osorio Chong”. Una obsesión como de película de 

terror. Ley de Seguridad, un debate para la campaña La Ley de Seguridad Interior, nos hacen ver, será sin duda 

un tema de campaña. Ayer en Nuevo León el precandidato del PRI, José Antonio Meade, reabrió el debate y tras 

decir que esta legislación es perfectible la defendió, pues asegura que dará certeza a la población que ha sido 

afectada por los criminales, al tiempo que permite normar la labor de las Fuerzas Armadas en tareas de apoyo a 

la seguridad pública. Por su parte, el aspirante a la candidatura de Morena, Andrés Manuel López Obrador, en 

días pasados defendió la Ley y dijo que no hay que temerle, pues el Presidente seguirá siendo el jefe supremo de 

las Fuerzas Armadas. El aspirante de la coalición PAN-PRD-MC, Ricardo Anaya, por su parte, descalifica la Ley, 

pues argumenta que no es una solución de fondo. El caso es que el debate está abierto y las posturas sobre la 

mesa, en un tema verdaderamente sensible para los mexicanos como el de la seguridad pública y sus asuntos 

colaterales, como la violencia. Presidencia en el Senado, la pelea que viene Las cosas en la fracción del PAN en el 

Senado van de mal en peor. Los panistas quieren mantener la Presidencia de la Cámara Alta para lo que resta de 

la actual legislatura, por ello negocian que sea un cercano a su ex dirigente nacional Ricardo Anaya quien cumpla 

esa encomienda, y no “un calderonista seguidor de (José Antonio) Meade” como califican al actual presidente 

Ernesto Cordero. Nos cuentan que junto con el PRD, los panistas intentarán cambiar a Cordero. Mientras, el PT 

está en periodo de reflexión, pues nos dicen que están muy molestos con la forma de Cordero de conducir el 

Senado. Por su parte, don Ernesto tiene varios apoyos dentro de su bancada y muchos más fuera de ella, así que 

no será una batalla sencilla. De este modo, al inicio del nuevo periodo en febrero de 2018 veremos si Cordero 

concluye su presidencia o el pleno del Senado le da las gracias. Chapulines de invierno Quién dice que el invierno 

no es temporada de chapulines. Hasta el momento hay 11 diputados federales que ya solicitaron licencia para 

buscar otro cargo de elección popular, a pesar de que su encargo concluye dentro de ocho meses. Pero en la 

Cámara de Diputados, que encabeza el priísta Jorge Carlos Ramírez Marín, nos comentan que se alistan más 

licencias en los próximos meses, pues hay que recordar que las campañas electorales inician hasta el 30 de marzo 

y concluyen el 27 de junio del próximo año. Con esto, muchos de los legisladores que aspiran a otros cargos 

tienen oportunidad de cobrar otros meses como diputados federales, antes de irse de chapulines a otro cargo de 

elección popular. Varios de ellos tienen la intención de pegar el brinco al Senado, a los Congresos de sus estados 

o hacia alguna alcaldía.  

(Redacción, página 02) 
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